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Ata n°059/2020. Aos quatro dias do mês de novembro de dois mil e vinte, às nove horas e 1 

quarenta minutos, foi realizada a reunião ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da 2 

Pessoa Idosa, online via plataforma Google Meet. Conselheiros presentes: Denis Cezar 3 

Musial, Fabio Ricardo Ledesma, Ana Medeiros de Lima, Rosemary Sartori Pottker, Catarina 4 

Ignez Canesso, Moises neves. Registra-se também a presença da coordenadora do CRAS-5 

Vila São João Juliane Aparecida Charnei e do oficineiro Jonatas Gutervil. A presidente 6 

Catarina inicia a reunião cumprimentando e agradecendo a participação de todos, solicita 7 

que seja realizado o acompanhamento da participação dos conselheiros na reunião, em 8 

seguida realiza a leitura da pauta, sendo aprovada com a inclusão de novos assuntos: Plano 9 

Viver; Reunião sobre o Serviço de Escuta para Idosos; Olimpíada Interbairros; Valorização 10 

do Idoso (campanha). Em seguida, Denis coloca a ata n°058/2020 para aprovação, sendo a 11 

mesma aprovada sem alterações. Em continuidade, Denis fala sobre a divulgação dos 12 

serviços da Política da Pessoa Idosa, expõe que foi montado um folder com os serviços 13 

ofertados pela Política, o qual foi encaminhado no grupo de WhatsApp, solicita a provação 14 

dos conselheiros e explica que o material será impresso para a distribuição nas empresas e 15 

comunidade, tem como intuito a colaboração de destinação de imposto de renda, em 16 

seguida coloca para aprovação, sendo aprovado por todos. Após, fala sobre a resposta do 17 

passe livre, relembra que foi discutido na última reunião e como encaminhamento foi 18 

solicitado o envio de um ofício para a prefeitura solicitando a revogação no decreto municipal 19 

o artigo que previa o uso gratuito do transporte pelos idosos somente no período da manhã 20 

por conta do COVID-19, expõe que saiu uma reportagem na rádio Najuá, onde o prefeito 21 

acato a solicitação do Conselho, sendo liberado a passagem de segunda a sexta, impedindo 22 

apenas os finais de semana. Em continuidade, expõe que a Casa dos Conselhos recebeu 23 

uma denúncia via telefone, a qual se trata sobre maus tratos a uma idosa pela sua filha, 24 

Denis explica que quando é recebido uma denúncia é realizada uma aprovação “ad 25 

referendum” prevista no regimento interno do Conselho, onde a presidente poderá aprovar 26 

por si só os encaminhamentos necessários, sendo assim foi realizado um ofício de 27 

notificação para o CREAS, equipamento responsável em atendimento nessas situações, 28 

sendo solicitado que após a equipe do CREAS informe ao Conselho quais as medidas foram 29 
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adotadas, encaminhando um relatório do caso; colocado para aprovação todos aprovam os 30 

encaminhamentos já realizados. Fabio expõe que a equipe do CREAS já entrou em contato 31 

com a equipe da ILPI - Santa Rita, informando que a idosa possui interesse em ser acolhida 32 

na instituição, Fabio explica que falta apenas a equipe oficializar o pedido de acolhimento; 33 

expõe também que será necessário que a equipe do CREAS faça a solicitação da realização 34 

do teste de COVID-19 para que a mesma possa ser acolhida. Em continuidade, Denis realiza 35 

a leitura do oficio encaminhado pela oficineira Débora em conjunto com a Lirian, as quais 36 

solicitam que seja aprovada uma proposta de pesquisa com a população idosa do município 37 

de Irati, a pesquisa é motivada face ao curso “Complexidades e Fragilidades na Velhice 38 

Contemporânea”, caracteriza-se por conversas com idosos do meio rural e urbano, sobre 39 

como é envelhecer na comunidade que está inserido, para que posteriormente seja traçados 40 

paralelos e comparações do envelhecer entre as comunidades rural e urbana. Catarina 41 

questiona como está o andamento do diagnóstico; Denis explica que as pesquisas estão 42 

sendo avançadas, que já está sendo realizado o pagamento da estatística e logo será 43 

apresentado os dados preliminares; expõe que após receber os dados preliminares será 44 

repensado em como será realizado as novas visitas, tendo em vista que o projeto começou 45 

antes da pandemia e as entrevistas eram realizadas nas casas dos idosos; Catarina 46 

questiona se a proposta apresentada pela  Débora possui alguma relação com o diagnóstico; 47 

Denis explica que não há relação alguma, relembra que está acontecendo o curso de 48 

Fragilidades na Velhice, que está sendo feito pelos profissionais do município, expõe que a 49 

proposta final do curso é que seja realizado um artigo, pois foi feito uma parceria com a 50 

revista Kairós PUC-SP, que estarão publicando no ano de 2021 uma edição especifica para 51 

o município de Irati, nesta edição terá as produções realizadas a partir do curso ofertado. 52 

Rosemary questiona se para a realização da pesquisa proposta pela educadora Débora será 53 

utilizado recurso do Fundo Municipal; Denis explica que não, que os gastos das pesquisas 54 

são de responsabilidade das autoras, expõe que o único dinheiro utilizado foi para o 55 

pagamento do curso, o qual teve o valor de R$ 6.900,00 (seis mil e novecentos reais), já 56 

aprovado pelos conselheiros. Rosemary questiona também qual é a finalidade da pesquisa, 57 

o que será feito com os dados coletados, Denis explica que a proposta da Débora é para 58 



 

   
 

3 
 

que seja revisto as práticas dos serviços existentes para a população idosa, e repensar 59 

também algumas ações voltadas a população idosa do meio rural, já o diagnostico possui 60 

como finalidade trazer situações para discussões no Conselho; fala da possibilidade em 61 

convidar os demais profissionais que estão fazendo o curso para que expliquem melhor a 62 

finalidade dos seus projetos para a realização do artigo. Colocado para aprovação a 63 

proposta feita pela educadora Débora, sendo aprovado por todos. Em continuidade, Denis 64 

fala sobre o Plano Viver Envelhecimento Ativo e Saudável do governo Federal, projeto esse 65 

que já foi repassado em reunião anteriores do Conselho, onde o Conselho já havia feito a 66 

adesão de uma biblioteca informatizada para os idosos, explica que o município estava 67 

habilitado porém o governo Federal estava sem recurso, relata que recentemente recebeu 68 

um e-mail com a notícia de que o mesmo precisa preencher o formulário e encaminhar o 69 

plano de trabalho para o recebimento da doação da biblioteca informatizada, onde será 70 

destinado 08 computadores; 08 webcams; 01 impressora; 01 projetor de imagem; se 71 

disponibiliza em encaminhar o projeto do plano no grupo de WhatsApp para melhor 72 

visualização dos conselheiros; expõe que já está sendo feito o estudo de qual espaço 73 

recebera a biblioteca, fala da possibilidade em ser no Centro de Convivência do bairro Rio 74 

Bonito, iniciando com o curso de informática para os idosos com o educador Jonatas, fala 75 

da possibilidade em criar um cronograma desses cursos e repassar para os conselheiros. 76 

Em seguida, Denis expõe que o convênio Arte e Movimento já está em processo de 77 

encerramento, relembra que esse convenio ficou em 3° lugar no Brasil como um dos 78 

melhores projetos, recebeu um apoio financeiro do Governo Federal no valor de R$ 79 

300.000,00 (trezentos mil reais), e o recurso já foi todo utilizado, explica que esse recurso 80 

serviu para o pagamento dos educadores das oficinas de Yoga, inclusão digital, praticas 81 

corporais e mobilidade humana, explica que o recurso acabou no mês de outubro, expõe 82 

que no próximo ano o município terá que dar continuidade e manter o projeto, questiona se 83 

é possível que os conselheiros aprovem o pagamento dos profissionais dos meses de 84 

novembro e dezembro com dinheiro do Fundo Municipal, com o valor médio de R$ 8.000,00 85 

(oito mil reais) mensal, com o valor em média de R$ 16.000,00 (dezesseis mil reais). Catarina 86 

questiona se os oficineiros estão trabalhando, Denis explica que sim, que não estão 87 
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trabalhando com as oficinas presenciais, mas estão realizando diversas ações para os 88 

idosos, como grupos em formato on-line, criação e entrega do material de apoio aos idosos; 89 

Catarina questiona o porquê que o recurso acabou antes se foi programado até o mês de 90 

dezembro, Denis explica que o convênio acaba em dezembro, porém o recurso acabou no 91 

mês de outubro, expõe que foi solicitado a prorrogação do convênio pois havia dinheiro na 92 

conta, e o dinheiro acabou no mês de outubro, explica que agora é necessário somente 93 

prestar contas ao Conselho no que foi gasto o recurso, explica que a finalização do convênio 94 

não está relacionada a finalização do recurso. Catarina questiona se os educadores são 95 

profissionais da secretaria de Assistência Social, Denis explica que sim, mas que os mesmos 96 

atuam na política do Idoso com o recurso do Fundo Nacional, expõe que já foi incluso na 97 

previsão orçamentaria do próximo ano para que o município realize o pagamento dessas 98 

despesas. Rosemary questiona se os quatro oficineiros possuem algum vínculo 99 

empregatício com o município, se fora dessas oficinas eles continuam realizando algum 100 

serviço na Política da Pessoa Idosa; Denis explica que com a questão da pandemia as 101 

oficinas não pararam foram apenas reformatadas para o formato on-line, explica que além 102 

das oficinas existem outros projetos para o atendimento dos idosos nesse período de 103 

pandemia, como o Disque Apoio a Pessoa Idosa, grupos de WhatsApp de Idosos, Kits que 104 

fazem parte das oficinas e o serviço de Escuta aos Idosos. Denis explica que foi previsto 105 

financeiramente que com os rendimentos o recurso duraria até o mês de dezembro, porém 106 

devida a forma de pagamento o rendimento foi outro e acabou o recurso. Expõe novamente 107 

que seria somente o pagamento dos dois meses e no próximo ano será de responsabilidade 108 

do município dar continuidade ao projeto. Catarina questiona a possibilidade de encerrar o 109 

contrato com os educadores, tendo em vista que parte do mês de dezembro é tirado férias; 110 

Denis explica que ao encerrar o contrato com os educadores todos os serviços da Política 111 

do Idoso param, pois são os mesmos que realizam todos os serviços; Catarina questiona 112 

quantos idosos em média estão sendo atendidos, Denis explica que em média está sendo 113 

atendido em torno de  mil idosos, contando somente com o período de pandemia, expõe que 114 

foram entregues em torno de 105 kits para idosos, 300 idosos foram atendidos pelo serviço 115 

de escuta, relata que existe uma listagem com os idosos que recebem o BPC e está sendo 116 
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feito o acompanhamento dos mesmos, explica que está crescendo a procura dos kits já 117 

entregues, expõe que está sendo realizado um levantamento quantitativo para saber ao 118 

certo quantos idosos estão sendo atendidos. Rosemary expõe que trabalhou por um período 119 

com a UATI, relata que os idosos que participavam gostavam muito das atividades físicas e 120 

de artesanato, faz a sugestão que sejam criadas as oficinas de atividade física e artesanato 121 

como bordado, crochê entre outros; Denis expõe que a oficina de práticas corporais já existe 122 

e é ministrada pelo educador físico Jonatas e pela fisioterapeuta Ana Paula, explica que 123 

devido ao período de pandemia os mesmos estão gravando vídeos das atividades físicas e 124 

encaminhando para os idosos. Denis faz a sugestão que seja apresentado pelos oficineiros 125 

na próxima reunião as atividades que os mesmos estão realizando nesse período de 126 

pandemia, Catarina faz a sugestão que seja encaminhado no grupo de WhatsApp; 127 

Rosemary fala da importância da apresentação em reunião para que seja sanado as 128 

dúvidas, podendo ser dois oficineiros por reunião; expõe que a intensão não é de cobrar algo 129 

e sim de conhecer os serviços que estão sendo ofertados. Denis fala da importância das 130 

perguntas realizadas pelas conselheiras Catarina e Rosemary, expõe a relevância da 131 

fiscalização que deve ser feita pelos conselheiros.  Após colocado para aprovação o 132 

pagamento dos oficineiros, todos os conselheiros aprovam. Em continuidade, o secretário 133 

de Esporte Moises Neves, fala que recentemente conversou com a presidente Catarina 134 

sobre a possibilidade em realizar uma olimpíada da pessoa idosa, nesta conversa surgiu 135 

ideias de como realizar essa olimpíada, as modalidades que podem ser ofertadas, questão 136 

de período e alimentação, se coloca à disposição do Conselho para a realização da 137 

olimpíada, fala da possibilidade em estabelecer uma data e nome para a realização da 138 

mesma; Denis questiona se já foi pensado nas modalidades, Moises fala da possibilidade 139 

em se ofertar as modalidades de vôlei, boliche, bocha, tênis de mesa, canastra, truco, 140 

domino; fala da possibilidade em realizar discussões para outras modalidades. Catarina 141 

expõe que foi pensado na possibilidade dos oficineiros está conversando com os grupos de 142 

idosos e realizar um levantamento das atividades que os mesmos possuem mais interesse, 143 

para que assim sejam estabelecidos o local e as atividades a serem realizadas; Denis 144 

questiona se já há uma previsão de data; Catarina explica que ainda não há nada definido 145 
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por conta da pandemia. Denis expõe que os oficineiros Jonatas e Ana Paula já realizaram 146 

uma olimpíada pequena entre os grupos de idosos. Catarina faz a sugestão que seja 147 

pensado a realização entre o período de março a abril. Rosemary faz a sugestão em que 148 

não seja feita uma competição e sim uma cooperação para que o foco principal dessa 149 

olimpíada seja a confraternização, fala da possibilidade em se pensar em uma forma de 150 

olímpiada cooperativa; Catarina concorda com a sugestão feita pela conselheira e fala da 151 

possibilidade em que todas as equipes levem troféu para casa. Moises fala da possibilidade 152 

em premiar com troféu cada grupo e também cada idoso receber uma medalha de 153 

participação; explica que algumas modalidades não podem ser feitas no formato 154 

cooperativo; Denis expõe que concorda com a sugestão realizada pela conselheira 155 

Rosemary, solicita que o conselheiro Jonatas fale um pouco sobre a olimpíada que o mesmo 156 

realizou juntamente com a oficineira Ana Paula. Jonatas explica que foi realizada uma 157 

miniolimpíada entre os grupos de idosos do grupo Rio Bonito, Vila Nova, Cruzeiro e Lagoa, 158 

expõe que foi realizada no Parque Aquático, relata que os idosos gostaram da olimpíada e 159 

solicitaram que tivessem outras; expõe que acha valido a questão em se pensar em uma 160 

nova olimpíada. Em seguida, a conselheira Ana Medeiros questiona se a olimpíada será 161 

voltada apenas para os idosos que participam dos grupos; Catarina explica que será para 162 

todos os idosos não sendo somente para os grupos. Denis faz a sugestão em marcar uma 163 

reunião em poucas pessoas para definir quais as modalidades, data, local, quantidade de 164 

pessoas; os demais conselheiros concordam com a sugestão feita. Em continuidade, Denis 165 

repassa o convite para uma apresentação que será realizada do Serviço de Escuta 166 

Telefônica para Idosos, apresentação para todas as escolas municipais e unidades básicas 167 

de saúde, no dia 11/11/2020. Repassa também um cartaz sobre a Valorização do Idoso, a 168 

qual traz como tema o Orgulho Prateado, como a valorização do idoso; em seguida realiza 169 

a apresentação do cartaz e realiza a leitura da frase do mesmo, sendo: “Não tenha vergonha 170 

dos seus brancos, tenha orgulho da sua história”. Explica que a campanha tem como intuito 171 

chamar a atenção em relação ao envelhecer, devido os preconceitos que envolvem essa 172 

população. Rosemary fala que a arte do cartaz está bonita, fala que a campanha é Orgulho 173 

Prateado, faz a sugestão que ao em vez de colocar na frase a palavra “brancos”, pois passa 174 
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a impressão de que se fala de homens brancos, trazendo uma relação com o racismo, faz a 175 

sugestão em substituir a palavra pelo termo prateado de acordo com o tema da campanha; 176 

o conselheiro Denis concorda com a interpretação feita pela conselheira e comunica que irá 177 

solicitar as mudanças e colocará o cartaz para aprovação no grupo de WhatsApp. Sem mais 178 

assuntos a tratar, a presidente Catarina Ignez Canesso encerra a reunião agradecendo a 179 

participação de todos. Eu, Mariana do Carmo Bueno da Rocha, lavrei a presente ata com o 180 

término às onze horas e cinco minutos, e assinei junto com a presidente. 181 


